



 **Santander**
Fundación

la colección de ideas

LATINOAMÉRICA COMO NUEVO
TERRENO DE DISPUTA



LATINOAMÉRICA COMO NUEVO TERRENO DE DISPUTA

El 26 de septiembre de 2023 se celebró en la sede de la Fundación Banco Santander la sesión '**Latinoamérica como nuevo terreno de disputa**'.

Esta sesión se enmarca en el foro de debate '**La Colección de Ideas**'. Una iniciativa que la Fundación está llevando a cabo con el objetivo de debatir sobre cuestiones de actualidad en un entorno que permita profundizar en el conocimiento, la reflexión informada y el intercambio de ideas y propuestas.

Javier Niño Pérez, director general para

las Américas en el Servicio Europeo de Acción Exterior, introdujo la sesión y el contenido que dio paso al debate con los diferentes expertos¹ que participaron y aportaron perspectivas prácticas y académicas, que consiguieron generar un debate enriquecedor.

El contexto global actual está marcado por transformaciones significativas y desafíos que impactan tanto a Europa como a América Latina. El **incremento en el número de regímenes autocráticos** ha llevado a la formación de **alianzas en defensa de la democracia y los derechos**

1. Anexo I. Asistentes

humanos. Paralelamente, la guerra en Ucrania ha emergido como un tema central en el debate, ya que sus secuelas han impulsado a Europa a reconsiderar su estabilidad y a trabajar en la **consecución de la autonomía estratégica.**

Latinoamérica no es ajena a las consecuencias de estos acontecimientos globales. La guerra en Ucrania ha tenido efectos en la región, como la **desaceleración del crecimiento económico** de sus principales socios comerciales, la creación de un **ambiente de incertidumbre** que ha perjudicado las perspectivas económicas, un aumento de las **tensiones en los mercados financieros** y la aplicación de políticas de aumento de las **tasas de interés para combatir la inflación.** Este territorio se enfrenta a estos desafíos en un contexto en el que ya estaba lidiando con obstáculos estructurales, como la baja productividad, la alta tasa de informalidad y la necesidad de llevar a cabo reformas pendientes. Además, la región enfrenta el crecimiento sostenido de la deuda pública.

Asimismo, cabe resaltar que tanto la Unión Europea como Estados Unidos han mantenido una presencia limitada en el territorio latinoamericano durante un extenso período de tiempo. Tiempo en el que Latinoamérica ha sufrido varios cambios significativos como la evolución de la democracia y el creciente papel de China en la región.

Europa, por su parte, reconoce la **importancia estratégica de América Latina** y sus valiosos recursos en este escenario. La **necesidad de establecer alianzas sólidas** para proteger los valores democráticos y promover un orden internacional basado en la cooperación y el respeto mutuo ha impulsado la **creación de una nueva agenda conjunta.**

Sin embargo, la **reaproximación entre la UE y Latinoamérica ha resultado ser un**



proceso complejo y desafiante. Se han encontrado obstáculos tanto en cuestiones estructurales como en el proceso de negociación y cooperación. Además, si bien es cierto que la guerra de Ucrania ha afectado negativamente a Latinoamérica, no todos los países tienen la misma posición que la Unión Europea, lo que ha afectado a la capacidad de cooperar en diferentes aspectos.

No obstante, existe consenso en la necesidad de transitar las buenas intenciones hacia soluciones concretas y por ello, en junio de 2023 se publicó la **Nueva Agenda para las Relaciones de la UE con América Latina y el Caribe (ALC)**. Una agenda que propone una asociación estratégica modernizada y más sólida, mediante un diálogo político reforzado, el estímulo del comercio y la inversión, y el fomento de sociedades más sostenibles, justas e interconectadas gracias a las

inversiones del Global Gateway.

Esta agenda apuesta por el diálogo político con un planteamiento flexible y a varios niveles: entre las dos regiones, con cada uno de los países de América Latina y el Caribe, con las subregiones y en foros multilaterales. En general, Latinoamérica y Europa comparten valores y principios, pero no siempre prioridades. Por ello, para avanzar, lo primero es escuchar.

Asimismo, en referencia al comercio, se establece que los **acuerdos bilaterales y regionales son un motor clave de las estrategias de crecimiento** y desarrollo de ambas regiones. En este sentido, se encuentran en curso el acuerdo firmado este mes de diciembre entre la UE y Chile, y el acuerdo entre la UE y México, sin perder de vista la ratificación pendiente del **acuerdo con Mercosur**,



“Hay una masa crítica muy importante de valores y principios que compartimos, pero las prioridades son distintas”

Javier Niño Pérez.

donde la falta de avance en las negociaciones representa un desafío importante para la Unión Europea.

Entre las iniciativas más destacadas de la **Nueva Agenda** se encuentra la **inversión de 45.000 millones de euros en América Latina y el Caribe** a través de **Global Gateway para 2027**. Una iniciativa que busca movilizar financiación pública y capital privado a favor del desarrollo sostenible. Un proceso de inversión que irá acompañado de formación y desarrollo de capacidades con el objetivo de avanzar hacia la industrialización de América Latina y el Caribe, dejando atrás el modelo económico basado en el extractivismo. No obstante, esta iniciativa requerirá de la **definición de una agenda concreta y un mecanismo de seguimiento** que permita visibilizar los resultados.

Esta **Agenda** se vio ratificada durante los días 17 y 18 de julio de 2023 con la celebración de la **III Cumbre UE- CELAC**. Una Cumbre catalogada como "histórica" y "exitosa" según los participantes y que marcó un hito en las relaciones entre ambas regiones al demostrar un fuerte compromiso de fortalecer las relaciones bilaterales y consolidar la Asociación Estratégica Birregional. Sin embargo, ha resultado ser una institución más compleja y diversa de lo esperado, lo que ha complicado aún más los esfuerzos de la UE para establecer relaciones sólidas con la región.

De los 60 países presentes, todos firmaron la Declaración de la Cumbre menos Nicaragua, por discrepar con uno de los apartados. Concretamente, en el punto 15, donde los países firmantes condenan la agresión rusa a Ucrania.

Un acuerdo que refuerza el mensaje de la **necesidad del diálogo y la colaboración** para ser más fuertes y afrontar los desafíos



a los que nos enfrentamos, como la pobreza, las desigualdades en ambas regiones, las perturbaciones de las cadenas de suministro y el aumento de la inflación. Así como mitigar los efectos derivados del cambio climático, la degradación medioambiental y la necesidad de trabajar juntos por los valores e intereses comunes, que permitan avanzar hacia un modelo de sociedad más resiliente, inclusivo y democrático.

También es resaltable el reconocimiento por parte de los países europeos del sufrimiento vivido por la población latinoamericana derivado del comercio transatlántico de esclavos y se muestra el apoyo pleno a la **Declaración y el Programa de Acción de Durban**. Se trata de un punto esencial, ya que



históricamente, el colonialismo ha sido una de las cuestiones que ha dificultado el diálogo y el entendimiento entre las partes. Como ilustraba Xiomara Castro, presidenta de Honduras en su discurso "El que olvida la historia tiene peligro de repetirla".

Asimismo, en el punto 11 del acuerdo habla de la necesidad de poner **fin al bloqueo económico, comercial y financiero impuesto contra Cuba**. La designación de Cuba como Estado promotor del terrorismo ha supuesto un obstáculo en las transacciones financieras internacionales con la isla.

Por último, los países firmantes se comprometieron a **celebrar cumbres cada dos años, así como reuniones ministeriales de Asuntos Exteriores para impulsar los compromisos comunes**.





Conclusiones

- Latinoamérica y Europa comparten valores y principios, como la democracia, los derechos humanos y la cooperación internacional. Sin embargo, es evidente que estas regiones no siempre tienen las mismas prioridades debido a sus contextos y desafíos únicos. El diálogo continuo y la comprensión mutua son cruciales para abordar estas diferencias y encontrar soluciones efectivas en temas globales. La cooperación interregional basada en principios compartidos puede ser un medio poderoso para promover la estabilidad y la paz en un mundo que enfrenta desafíos cada vez más complejos.
- La creciente presencia de regímenes autocráticos en todo el mundo plantea una amenaza para los valores democráticos y los derechos humanos. América Latina y Europa reconocen la importancia de unirse en una alianza sólida para enfrentar este desafío global. La colaboración en la promoción de la democracia y la defensa de los derechos humanos se ha convertido en un objetivo compartido y esencial.
- La celebración de la cumbre ha sido un éxito rotundo al reunir a 60 países con una amplia diversidad de representantes. Esta diversidad y la inclusión de diferentes perspectivas han enriquecido las discusiones y han fortalecido los lazos entre América Latina y Europa. La cumbre se ha convertido en un espacio vital para el intercambio de ideas, la colaboración y la construcción de soluciones conjuntas. Esta diversidad de voces y la voluntad de escuchar y aprender unos de otros han contribuido en gran medida al éxito de este encuentro interregional.
- La industrialización se ha destacado como una necesidad para ambas regiones. América Latina y Europa reconocen la importancia de dejar atrás la economía extractivista, que puede ser insostenible y perjudicial para el medio ambiente. La diversificación económica y el fomento de la industrialización pueden crear empleos, impulsar el crecimiento sostenible y reducir la dependencia de sectores vulnerables.
- Latinoamérica se ha convertido en una región cada vez más relevante en un mundo en constante evolución. La situación actual, marcada por el auge de regímenes autocráticos y la necesidad de autonomía estratégica en Europa, ha colocado a América Latina en el centro de la atención global por su papel como fuente de recursos y su potencial para la diversificación económica.
- A pesar del éxito de la Cumbre, los desafíos son inmensos y es necesario continuar trabajando en inversiones, el marco regulatorio y la resolución de fracturas políticas y sociales. Así como abordar dinámicas proteccionistas para lograr una relación sólida y beneficiosa para ambos territorios.

Anexo I.

Asistentes

Ponente:

Javier Niño Pérez

Director para las Américas en el Servicio Europeo de Acción Exterior (SEAE) desde el 1 de junio de 2020. Fue Jefe de la División de Estados Unidos y Canadá (2018-2020) y Jefe de la División de Turquía (2015-2018) en la sede del SEAE en Bruselas. Anteriormente fue Jefe de Delegación/Embajador de la UE en Haití (2012-2015) y Jefe de la Delegación de la UE en Cuba como encargado de negocios (2007-2012). Se unió a la Comisión Europea en 1994 y ha trabajado principalmente en temas de comercio, desarrollo, cooperación y PESC. Es licenciado en derecho por la Universidad de Valladolid (España), tiene un LLM en derecho europeo por la Universidad Libre de Bruselas y un Máster en Estudios Europeos por el Colegio de Europa (Brujas-Bélgica). Ha sido condecorado con las Órdenes Nacionales de Burkina Faso y Haití y con la Cruz de Oficial de la Orden de Isabel la Católica.

Moderación:

José Ignacio Torreblanca

Profesor titular de la Universidad Nacional de Educación a Distancia (UNED) Y Doctor Miembro del Instituto Juan March de Estudios e Investigaciones. Ha sido becario del Programa Fulbright, Unión Europea- Estados Unidos, Profesor en la George Washington University (D.C.) así como investigador posdoctoral en el Instituto Universitario Europeo de Florencia (EUI). También ha sido Investigador Principal, Área Europa, en el Real Instituto Elcano de Estudios Internacionales (2004-2007) y miembro del Consejo Editorial y Director de Opinión del Diario ELPAIS (2016-2018). Desde 2008 es director de la oficina en Madrid del European Council on Foreign Relations (ECFR).

Anfitriones:

Borja Baselga

Licenciado en Ciencias Económicas y Empresariales por CUNEF, ha realizado estudios de postgrado en el I.E. Business School, en INSEAD y en Harvard Business School. Durante los últimos 33 años ha trabajado en el Grupo Santander ocupando diferentes puestos de responsabilidad en las áreas de Banca Corporativa, Banca de Empresas y Banca de Particulares. Ha sido Director de Responsabilidad Social Corporativa del Grupo Santander, Presidente de la Asociación Española del Pacto Mundial de Naciones Unidas y ha formado parte de UNEP Fi, la iniciativa de Naciones Unidas para el medioambiente, así como del grupo de alto nivel de Naciones Unidas para los microcréditos. Desde 2009 es Director Gerente de la Fundación Banco Santander y es patrono de numerosas Fundaciones dedicadas a la investigación, el arte y la acción social.

Juan Cerruti

Director del Servicio de Estudios y Análisis del Banco Santander. A cargo del desarrollo de análisis y escenarios económicos a nivel global y la coordinación con todas las unidades de Research en los distintos países del Grupo. Licenciado en Economía de la Universidad de Buenos Aires y Máster en Economía por Universidad de San Andrés (graduado con Honores). Es profesor de Macroeconomía y Economía Política en la Universidad de Buenos Aires (UBA) y fue profesor visitante en la Maestría en Políticas Públicas en la Universidad Di Tella. Más de 20 años en empresas privadas de primer nivel, fue director de diarios económicos y financieros como "El Cronista Comercial" y "Ámbito Financiero". Además, Cerruti es miembro del Consejo Argentino para las Relaciones Internacionales (CARI) y del Club Político Argentino (CPA).

Anexo I.

Asistentes

Anfitriones:

Olga Grau

Directora de comunicación con stakeholders del Banco Santander. Cursó sus estudios de periodismo en la Universidad Autónoma de Barcelona y es PDD por el IESE. Grau desarrolló su carrera profesional en varios medios, como Dossier Econòmic, Onda-Cero o El Periódico. También formó parte de las delegaciones catalanas de Expansión y El Mundo. Antes de su actual puesto en el Banco Santander, formó parte del Grupo Zeta, donde ocupaba la jefatura de Economía y era adjunta a la dirección.

Cecilia Yuste

Directora de Asuntos Institucionales del Grupo Santander y responsable de eventos corporativos. Diplomática de Carrera desde 1988, ha sido Embajadora de España ante el Reino de Bélgica y, durante cinco años, Directora General de la Oficina de Información Diplomática del Ministerio de Asuntos Exteriores. Además, ha estado destinada en la Embajadas de España en Filipinas, Argentina, Rusia y seis años en la REPER ante la Unión Europea. Ha sido Directora de Gabinete, Prensa y Protocolo del Presidente del Tribunal Constitucional (F. Tomas y Valiente) y ha trabajado a lo largo de su carrera en temas OTAN/desarme, visados y extranjería, coordinado el seguimiento de la Guerra de la Antigua Yugoslavia/Comisión Badinter, y ocupado el puesto de Subdirectora General para Mercosur y Chile en el Ministerio de Asuntos Exteriores.

Invitados:

Marta Blanco

Desde 2019 ostenta el cargo de presidenta de CEOE Internacional. Pertenece al Cuerpo Superior de Técnicos Comerciales y Economistas del Estado (1992). Ha trabajado 27 años en la Administración Pública donde ha desempeñado numerosos cargos, en el ámbito siempre de las relaciones económicas internacionales. Además, es presidenta de la Comisión de Relaciones Internacionales de CEOE, vicepresidenta del Comité de Comercio de Business at OECD, vicepresidenta de la Comisión de Relaciones Internacionales de BusinessEurope y representante española en la red Empower del G20.

Ramón Jáuregui

Presidente Fundación Euroamérica. Nació en Herrera (San Sebastián) en 1948. Está casado y tiene tres hijos. Ingeniero técnico y abogado. Fue alcalde de San Sebastián (Gestora Municipal de 1978) y concejal (1979-1980), Delegado del Gobierno en el País Vasco (1983-1986), vicelehendakari del gobierno vasco entre 1987 y 1991, Consejero de Justicia y Trabajo desde 1995 hasta 1998 y Ministro de la Presidencia (2010-2011). En el PSE, PSOE y en la vida parlamentaria ha sido Secretario General de la UGT del País Vasco (1980-1983), Secretario General del PSE-EE (PSOE) (1988-1998), diputado en el Parlamento Vasco (1980-1983) (1990-1998), miembro de la Ejecutiva Federal del PSOE y Secretario de Política Autonómica (1993-2000), diputado por Álava en el Congreso de los Diputados y Portavoz del PSOE de Política y Empleo y en la Comisión Constitucional (2000-2008/2011-2014), Secretario General del Grupo Parlamentario Socialista en el Congreso de de los Diputados (2008-2009), Parlamentario europeo y Portavoz del Grupo Socialista en la Comisión Constitucional del Parlamento Europeo. (2009- 2010) y parlamentario Europeo y miembro de la Comisión Constitucional del Parlamento Europeo y de la Comisión de Asuntos Económicos y Monetarios. Co-Presidente Europeo de la Asamblea Parlamentaria Euro-Latinoamericana (EuroLat). (2014-2019).

Anexo I.

Asistentes

Invitados:

Javi López

Diputado al Parlamento Europeo del Grupo de Socialistas y Demócratas por el PSC-PSOE y copresidente de la Asamblea Parlamentaria Euro-Latinoamericana. Licenciado en Derecho por la Universidad Pompeu Fabra, y Máster en "Liderazgo para la gestión política y social" por la Universidad Autónoma de Barcelona. Ha sido profesor visitante de Historia o Debates actuales de la UE en la Blanquerna – Universidad Ramon Llull desde 2017. Anteriormente fue Consejero de Distrito y Portavoz del Grupo Socialista en Les Corts – Ayuntamiento de Barcelona 2011-14. En el Parlamento Europeo es miembro titular de las Comisión de Medio Ambiente, Salud Pública y Seguridad Alimentaria y de la Subcomisión de Seguridad y Defensa, y miembro suplente de la Comisión de Política Exterior. Centra su trabajo en asegurar una transición ecológica justa mediante la legislación del Pacto Verde Europeo, el seguimiento de la acción exterior de la UE y el desarrollo de su autonomía estratégica. Es miembro de la Presidencia del Partido Socialista Europeo (PES) en representación del PSOE desde 2018, donde preside el Grupo de trabajo sobre medio ambiente, cambio climático y energía. Es miembro nato de la Comisión Ejecutiva del PSC – Partit dels Socialistes de Catalunya y ha sido su Secretario de Impulso Europeo y su Secretario de Política Europea e Internacional.

Carlos Malamud

Carlos Malamud es investigador principal del Real Instituto Elcano y catedrático de Historia de América en la Universidad Nacional de Educación a Distancia (UNED). Miembro de la Academia Nacional de la Historia de Argentina, ha sido seleccionado como uno de los "50 intelectuales iberoamericanos más influyentes" según Esglobal. Ha sido Senior Associate Member (SAM) en el Saint Antony's College, Universidad de Oxford (1992/93), e investigador visitante en la Universidad de los Andes (Cátedra Corona, 2003) y la Universidad Di Tella. Entre 1996 y 2002 fue subdirector del Instituto Universitario Ortega y Gasset, y director de su programa de América Latina. De 2000 a 2002 fue director del Observatorio de Seguridad y Defensa en América Latina del mismo instituto y subdirector del Observatorio Electoral de América Latina de Nueva Mayoría. Doctor en Historia de América por la Universidad Complutense de Madrid, comenzó su carrera académica investigando sobre la historia económica del período colonial de España y América Latina, y luego se especializó en la historia política de América Latina de los siglos XIX y XX. Ha sido profesor en la Universidad Complutense de Madrid y el San Pablo CEU. Miembro del Consejo Asesor del Instituto de Cultura de la Fundación MAPFRE.

Cristina Manzano

Directora de Relaciones Externas de SEGIB. Anteriormente fue directora de Esglobal, una publicación digital líder en asuntos globales en español y coordinadora editorial de Pensamiento Iberoamericano, revista editada por la Secretaría General Iberoamericana (SEGIB). También es asesora de Diego Hidalgo, filántropo español y cofundador del Club de Madrid (CdM). Su experiencia incluye varios roles en el periodismo, en particular como columnista de El País y El Periódico de Catalunya, y como comentarista habitual en Radio Nacional de España (RNE), Corporación Española de Radio y Televisión (RTVE) y CNN+. Además, Manzano participa como ponente en temas relacionados con asuntos internacionales, política exterior española y de la Unión Europea, globalización y comunicación. En la actualidad, Cristina Manzano es también miembro del Consejo Científico del Real Instituto Elcano, del Centro de Asuntos Internacionales de Barcelona (CIDOB), del Consejo Europeo de Relaciones Exteriores (ECFR), del Capítulo Español del Club de Roma, de Educación para Empleo Europa, y la Alianza por la Solidaridad.

Anexo I.

Asistentes

Invitados:

Jason Marczak

Director senior del Centro Adrienne Arsht para América Latina del Atlantic Council. Se unió al Atlantic Council en 2013 para lanzar el centro y establecer la dirección estratégica de su trabajo. Marczak tiene más de veinte años de experiencia profesional en las áreas de economía política y desarrollo de América Latina y el Caribe, trabajando con formuladores de políticas de alto nivel y ejecutivos del sector privado para construir políticas públicas efectivas. Construyó y lidera un equipo internacional de 33 personas, con 14 nacionalidades representadas. En 2021, dirigió el establecimiento de una Iniciativa del Caribe para adelantar investigaciones sobre áreas poco estudiadas del hemisferio occidental. Desde el 2016, Marczak ha sido profesor adjunto en la Escuela Elliott de Asuntos Internacionales de la Universidad George Washington, donde enseña sobre América Central y la política de inmigración de los Estados Unidos. Es un colaborador frecuente de artículos de opinión, un orador solicitado y ha testificado ante el Comité de Relaciones Exteriores del Senado de los Estados Unidos, el Comité de Asuntos Exteriores de la Cámara de Representantes de los Estados Unidos y el Senado de México. Marczak recibió una maestría de la Escuela Paul H. Nitze de Estudios Internacionales Avanzados de la Universidad Johns Hopkins y una licenciatura de la Universidad de Tufts. Es miembro del Council on Foreign Relations.

Jaime Montalvo Domínguez de la Torre

Director de Internacional de la Cámara de Comercio de España Licenciado en Ciencias Económicas por la Universidad Complutense de Madrid y Técnico Comercial y Economista del Estado desde 1989. A lo largo de su trayectoria profesional ha desempeñado varios puestos de responsabilidad en diversas áreas de la Administración General del Estado, como Economía, Comercio (fue Subdirector General de Política Comercial con Iberoamérica y América del Norte, Director de Proyectos de Invest in Spain, Director General de Promoción del ICEX...) o Presidencia del Gobierno (donde desempeñó el cargo de Vicesecretario General). Ha sido también Consejero Económico y Comercial de las Embajadas de España en Malasia y Emiratos Árabes Unidos.

Erika Rodríguez Pinzón

Asesora Especial del Alto Representante de la Unión Europea, D. Josep Borell, y es Non Resident Fellow del Adrienne Arsht Latin America Center del Atlantic Council. Socióloga y doctora en relaciones internacionales. Investigadora asociada del Instituto Complutense de Estudios Internacionales y profesora en la misma universidad. Asimismo, es vicepresidenta del Patronato de Alianza por la Solidaridad y patrona de Action Aid Internacional. Es experta en América Latina y sus relaciones internacionales, y en el nexo entre seguridad y desarrollo. Consultora para numerosos organismos internacionales como PNUD, UNODC, OEA, SEGIB, OEI, UE y del Comité Económico y Social europeo, entre otros. Fue concejal del Ayuntamiento de Madrid (2016-2019). Ha sido elegida como una de las Mujeres Top100 de España por Magasin y ha recibido en 2019 el galardón "10 Colombianos en España" y en 2018 con la Medalla al Mérito del Concejo de Bogotá.



Colección de Ideas 4 - 2023

Producción: Fundación Banco Santander

Fotografía: Bonus Studio – Productora Creativa Madrid

la colección de ideas